

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

Suscripciones:
1 mes ₡0 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias.

Dirección y Administración
2^a AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Sábado 20 de Marzo de 1909

N.º 16

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

Almacén de Abarrotes
Por Mayor y Menor

Andrés Sandoval

Compra y venta de Casas

Apartado No. 68

El Acorazado Oriente
Fábrica de Calzado

DE

BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

Línea de Vapores

DE LA

United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. Hitchcock, Admor.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1881 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPOSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquilino J. Echeverría © 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

LA JOSEFINA

GRAN PANADERÍA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

Northern Railway Company

of COSTA RICA

SERVICIO TRENES

San José á Limón y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7:00 a. m. Pasajero, sale 9:00 a. m.

Domingo solamente: Mixto, sale 9:5 a. m.

Limón á San José y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 6:15 a. m. Pasajero, sale 10:25 a. m.

Domingo solamente: Mixto, sale 7:10 a. m.

San José á Cartago y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7:00 a. m. Pasajero, sale 9 a. m., 11 a. m. y 1:00 a. m.

Sábado solamente: Pasajero, sale 9:00 p. m.

Domingo solamente: Pasajero, sale 9:35 a. m. y 5:10 p. m.

Cartago á San José y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingos: Pasajero, sale 7:15 a. m. 12:45 p. m., 4:17 p. m. Mixto sale 5 p. m.

Domingo solamente: Pasajero, sale 8:10 a. m., 3:30 p. m. y 5:55 p. m.

San José á Alajuela y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingos: Pasajero, sale 8:45 a. m. y 8:10 p. m.

Sábado solamente: Pasajero, sale 9:30 p. m.

Domingo solamente: Pasajero, sale 9:35 p. m. y 5:10 p. m.

Alajuela á San José y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingos: Pasajero, sale 7:00 a. m. y 1:00 p. m.

Sábado solamente: Pasajero, sale 3:30 p. m.

Domingo solamente: Pasajero, sale 9:00 a. m. y 8:30 p. m.

Línea Vieja

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9:00 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estas estaciones intermedias á las 2:40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente á las 9:35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí, á Guapiles y estaciones intermedias á las 8:28.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón, llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. J. MULLINS, Gerente general.

MOSAICOS

OJO! MUCHO OJO!

Los mejores y más baratos son los de la

FABRICA DE JOSÉ MARÍA CASTILLO

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que MAS FABRICA Y MAS VENDE

pues se contenta con ganar poco y vender mucho.

Antes de comprar en otra parte, se solicita visitar esta fábrica, situada 50 varas al Noroeste del mercado.

Gran variedad de dibujos y combinaciones.

ESPECIALIDAD EN PEDRIN PARA ACERAS

Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 por ciento en los fletos

Para precios, condiciones y colocación, jentenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

Línea de Vapores

DE LA

United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. Hitchcock, Admor.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,—Admor.

El Doctor Zambrana y el Jimenismo

En uno de los últimos números de «La Prensa Libre» aparece un Editorial firmado: Kamus, en el cual se dice que el Partido Jimenista está en inmensa mayoría en toda la República y que puede afirmarse con seguridad, que el señor Jimenez será el próximo Presidente.

En ese mismo artículo se asegura que el Partido Civil se encuentra en su agonia, y se ponen de manifiesto, á juicio de su autor, los motivos porqué, el Jefe de ese Partido señor Yglesias, causaría la desgracia de la República si llegara á obtener los votos de la mayoría.

El autor de ese artículo y de otros por el estilo firmados por Kamus, son escritos por el Doctor don Antonio Zambrana, quien ejerce las altas funciones de Magistrado de la Corte de Casación del Supremo Tribunal de Justicia.

La Ley Orgánica de Tribunales prohíbe á los señores Magistrados inmiscuirse en la política, y los señores Magistrados están en la obligación de respetar las Leyes; sobre todo hoy, que con la reforma hecha á la Ley de Elecciones, tienen que llegar en muchos casos, á fallar como Jueces en las controversias que con motivo de nulidad de elecciones puedan suscitarse.

El Partido Civil exigirá a su tiempo que el Magistrado señor Zambrana, que ha trasgredido la Ley haciendo política de una manera pública y privada, de palabra y por la prensa, en favor del círculo Jimenista, se excuse de llegar á fallar como Juez en las cuestiones que se susciten entre los partidos Civilista y Jimenista.

Si el señor Zambrana deseara hacer política como la que está haciendo, tan apasionada y falta de verdad contra nuestro Partido, ó de cualquier clase que fuera, debió seguir el ejemplo que no hace muchos años le dió el Magistrado Rodríguez en 1889, renunciando su puesto para hacer política en favor de su causa, sin faltar á su deber, a su conciencia ni a su honorabilidad; sin pisotear nuestras Leyes.

Nosotros no nos quejamos de que el doctor Zambrana no sea nuestro partidario; él está bien donde está, lo único que exijimos, de acuerdo con la Ley, es que el día que lleguemos en busca de amparo de nuestros derechos ante el Supremo Tribunal de Justicia, encontremos Jueces y no enemigos.

LOS PUEBLOS

La Causa Civilista, bien fundamentada ya en los centros capitales de la República, surge con vigoroso empuje en la opinión sana de los pueblos campesinos. Las noticias recibidas ultimamente acerca del movimiento de voluntades á favor de la candidatura de don RAFAEL YGLESIAS CASTRO, prueban halagadoramente que la democracia avanza con empuje energético hacia el triunfo efectivo de sus ideas y aspiraciones. Las directivas organizadas hasta este momento son numerosas y merecedoras de confianza plena. Están integradas por ciudadanos que son hijos de sus convicciones y señores de su conciencia inteligente. Las listas de adhesiones se agrandan día á día, de un modo espontáneo y resuelto. Estamos presenciando algo así como una gloriosa jornada de libertad. Y todo costarricense ilustre, por la nobleza de sus sentimientos y por la rectitud de su conducta política, se agrupa al rededor de la bandera libertadora, que recorrerá mañana los ámbitos de la República proclamando—en campaña pacífica—los derechos del trabajo y la integridad de las instituciones republicanas.

Mañana decimos, porque no se debe hacer hoy. Nosotros no comprometeremos al país desde ahora en las agitaciones é inquietudes consiguientes á una campaña política. Talvez está el estrafalario al Jimenismo, y cuando observa nuestra indiferencia ante su labor revuelta, fébril y trastornadora: acusando empleados que según él abandonan sus funciones para

hacer propaganda, publicando y republicando directivas que encoje y distiende más tarde como si fueran resortes desgastados, haciendo alarmantes y falsas noticias para sorprender los ánimos y sobre todo haciendo alarjes de fuerza y valentía para hacer terrible en Costa Rica, ese olimpo, decimos nosotros, que nunca ha sido valiente. No, el Civilismo no puede abandonar su norma de conducta. Queremos que el país se libre de las angustias del momento, que el trabajo recoja sus cosechas en el campo y sus productos en el taller; queremos que el pueblo de Costa Rica no sea perturbado en sus labores. Tiempo para una lucha política honrada y activa lo hay de sobra y es por eso que el Civilismo no se impacienta.

Por el momento los trabajos primordiales de su campaña están hechos, y los pueblos, serenamente y sin enojos preocupaciones, se están encargando de formalizar la opinión nacional, y esto es una ventaja. Que vengan las corrientes de saludables y bien dirigidas opiniones políticas de los pueblos trabajadores hacia los centros, y que no sea de los centros de donde se vaya á los pueblos á hacer la política.

También el Civilismo como sus contrarios Jimenistas podría hacer reuniones deslumbradoras, publicar directivas enormes para hacer temblar los entusiasmos del costarricense, publicar centenares de protestas y sobre todo, acusar á varios empleados públicos que abusan de su autoridad para propagandear en favor del Jimenismo. Pero todo esto es deshonroso é indigno y lo último tiene las agravantes además de quitar á esos empleados incorrectos el pan que llevan á sus hogares, haciéndoles castigar con la destitución, y trastornar la administración pública. Si, todo esto es deshonroso é indigno y el Civilismo desprecia esas armas desleales. Respecto á unos empleados no tiene la capiosa tarea de ellos; cuando la campaña política entre ya en su actividad legal y el gobierno está preparado para el efecto, entonces los delatará como infractores de la ley á fin de garantizar el desarrollo de la contienda electoral, en cuantos á otros que desde hoy no respetan el lugar que ocupan y antes bien lo manillan con su venenosa parcialidad, ya les tendrá á buena cuenta para que sean ya reprendidos como funcionarios perversos que son.

En todo caso, el Civilismo cumple con su deber acatando el desarrollo natural de los acontecimientos. Son los pueblos trabajadores los que están actualmente concretando sus juicios para que el país no se equivoque en la elección del gobernante del Estado.

El Civilismo puede decir con orgullo que triunfa en todos los pueblos que cultivan la tierra y aprovechan en alguna otra forma las energías agrícolas ó industriales de la Nación.

El Civilismo es un movimiento obrero y campesino; los dos grandes puntales del edificio republicano, por eso va recamente por los caminos de la ley, del orden y de la honradez de procedimientos.

Esa es su trayectoria correcta como la del sol, y el sol no se detiene en su majestuosa ascensión al cenit.

La Traición y la Ingratitud

Si preguntamos al primero que pase por la calle, cual de estos dos defectos es el mas despreciable, el mas asqueroso, el mas horrendo, estamos seguros de que no encontraremos una sola persona que se atreva á explicárnoslo, porque en verdad, no sabemos ni podemos adivinar, cual de estos dos defectos es el que merece más desprecio, más repulsión: si el ingrato ó el traidor !!

Siempre que recordamos el drama del Calvario, estamos más íntimamente persuadidos, de que el beso de Judas fué el verdadero homicida del hijo de Nazaret; este beso fué más poderosamente destructor que la lanzada de Longino y aun más toda vía, que la misma Crucifixión; y cuando meditamos sobre el altísimo asesinado perpetrado en el Foro Romano en la persona

de Cesar, llegamos á la conclusión mas firme, de que la sola presencia de Bruto, del hijo predilecto, con la diestra armada del hierro parricida, fué la verdadera causa de la muerte del Cesar, más todavía que el puñal de Casio y el de sus compañeros !!

En cuanto al ingrato... Oh el ingrato no inspira sino es la compasión más profunda, porque el ingrato no puede ser nunca ni buen hijo, ni buen amigo, ni buen padre, ni buen ciudadano; el ingrato no significa nada en el mundo social, allí es una cantidad negativa.

Estimo altamente al Polones, respeto con toda mi alma, tanto al Alsaciano como al hijo de Lorena, no tanto porqué sean unos patriotas sino por cuanto lo que son de agradecidos. Los primeros le hablan al Zar en Ruso, pero le imploran á Dios en Polaco; los segundos se dirijen al Emperador y Rey en Aleman, pero elevan sus plegarias al Altísimo en Francés !! Todos le piden, Al que todo lo puede, en la lengua con la que en su dulce infancia aprendieron á balbucear el idolatrado nombre de sus madres, y esto pregunta yo, que significa? pues esto significa simplemente gratitud !!

El otro día hablaba con un mi amigo, Cletista como yo, y como yo tambien Civilista y le hacia esta pregunta: Como te explicias que pueda haber Cletistas sobre todo de los que hayan recibido favores ó distinciones de don Cleto, á quienes no les haya temblado la mano ni turbado el espíritu, cuando firmaron su adhesión a la candidatura del Licenciado don Ricardo Jimenez, cuando este es el hombre que más se ha atrevido á ultrajar á, no digo ya su Jefe, sino á su amigo y talvez con la mayor parte de ellos á su protector; le finjieron por ventura amistad unicamente con el propósito de explotarlo á mansalva? Mi amigo me contestó con razón sobrada: Porqué te extrañas? esos se portan así, simplemente porqué son unos ingratos.

Hablaba el otro día en Alajuela con otro amigo, de los beneficios que habia recibido aquella ciudad durante la administración del Ex Presidente don Rafael Yglesias Castro, y él, buen conocedor de estos, me decía: Durante la presidencia de don Rafael, se hicieron en esta ciudad las obras siguientes: Se edificó El Rostro, se hizo la ampliación de la Acera de la plaza, se construyó el Mac Adam, el Panteón, se compró la casa del Doctor don Roberto Cortés en \$ 22,000 00, y se destinó para Escuelas, se compró la casa del Doctor don Mariano Padilla en \$ 12,500 00 y se destinó para Oficinas publicas, regaló el solar donde se edificó el Hospital y ayudó con \$ 5,000 00 para su construcción, hizo la plaza Yglesias, la plaza del Hospital, la luz Eléctrica, contribuyó para la reparación de la Cañería, gastó \$ 27,000 00 en la reparación del colegio de 2.º Enseñanza, auxilió á todos los barrios del distrito Central y por último mandó á educar á Chile al que es hoy profesor don Antonio Arroyo, quien, si es verdad que presta hoy positivos servicios á la juventud estudiosa de Alajuela y paga así el inmenso servicio que recibiera de su protector don Rafael Yglesias, enseñando á sus coteraneos, lo que este hombre público procuró aprender en el extranjero; sin embargo, apesar de todos estos innegables beneficios, seme asegura que hay en esta ciudad quienes hablen ó permitan hablar mal del señor Yglesias Castro y aun se ha llegado hasta afirmarme que el señor Arroyo es hoy enemigo de don Rafael y engrosa las filas del Jimenismo; dígame, todo esto es verdad? Hago trascendental la re puesta de aquel amigo; es la siguiente: «Desgraciadamente es verdad que aquí hay uno que otro Jimenista y que es por consiguiente enemigo de don Rafael, pero por dichos son contados, todo el resto lo quiere y no hay uno, aun de los enemigos políticos, porque aquí no tiene el señor Yglesias enemigos personales, que no le reconocen todo lo que ha hecho por Alajuela; lo que son sus enemigos es porque son unos ingratos, tal vez por aquello que de todo ha de haber en la villa del Señor; respecto al señor Arroyo, yo creo que pueda ser Jimenista, es imposible que sea enemigo de don Rafael á quien tanto le debe, eso sería el colmo de la ingratitude; yo creo que no pertenece á

ninguna agrupación política, él se dedica simplemente al magisterio. Por regla general, toda persona que ha pertenecido al partido Nacional y NO es Jimenista, es porque es una persona agradecida y un buen amigo de don Cleto y lo que en estas circunstancias son Jimenistas es porqué son unos ingratos.»

OMEGA.

Matina civilista

Discurso pronunciado por don Roberto Agüero después de Instalada la Directiva Central del Partido Civil en Matina.

Conciudadanos:

Al hacer uso de la palabra en este momento frente á tan considerable número de conciudadanos que espontáneamente nos hemos reunido aquí para acordar los trabajos de propaganda en favor de la Candidatura del conocido hombre público y eminente ciudadano don Rafael Yglesias Castro, debo principiar por daros mis agradecimientos por la distinción inmerecida que me hacéis nombrándome Presidente efectivo de esta Directiva.

Dichosamente para la Causa de la democracia del orden y del trabajo es en todo el país que la Candidatura del señor Yglesias ha sido entusiastamente proclamada pues no es de hoy que el grupo obrero y demás honrados agricultores conocen las ventajas que ofrece al país la dirección del señor Yglesias en los negocios públicos.

Esta importante sección de Matina principalmente tan perjudicada en su desarrollo agrícola y comercial, desde que el jefe de la oposición Licenciado don Ricardo Jiménez entorpeció los laudables propósitos del Gobierno.

En este sentido nosotros los humildes hijos del trabajo hemos sido los más directamente perjudicados pues ya sabemos que desde el principio de tan antipatriótica campaña empeñada por el señor Jiménez, muchos de nuestros compañeros de trabajo, padres de familia fueron despedidos de las fincas, presenciando nosotros el triste y doloroso espectáculo de ver á hombres humildes pero dignos sin trabajo y sin dinero que esto es como quien dice lo más amargo de la vida. En tanto que el señor diputado Jiménez don Ricardo no se daba cuenta del efecto harto sensible de su labor.

Sin embargo, debemos consolarnos con la perspectiva de mejores tiempos. La venida de don Rafael Yglesias al Poder, porque triunfará, no lo dudéis, será nuestra salvación y la salvación del país entero. He asegurado que triunfará por que la cordura y patriotismo del pueblo costarricense le dará el triunfo y ello significa el triunfo del pueblo amenazado ahora con las aspiraciones del señor Jiménez y su círculo.

Os exito á que cada uno de vosotros sea un propagandista de este nuestro ideal político y termino saludando á la Patria y vivando al Partido Civil y á su digno Candidato don Rafael Yglesias Castro.

LOS INTERESES DEL PUEBLO

ASERRI

EL JIMENISMO DERROTADO

Alguno ó algunos de los hijos de este pueblo probablemente se dijeron á sí mismos, cuando se iniciaron los trabajos políticos: «Haciéndome yo ó nosotros Jimenistas, el triunfo es nuestro porque los demás tienen que venirse con nosotros.»

Nuestros infatuados intelectuales ó casiques de otros tiempos, creyeron en sus delirios de enfermo que ellos eran ni más ni menos que las columnas de este pueblo. Se figuraron que nosotros no teníamos criterio propio, ni conciencia de nuestra libertad, ni energía para sostener nuestros derechos, ni pundonor ó decoro personal. Pensaron ellos que nosotros les íbamos á seguir servilmente como el imán al hierro: á donde ellos quisieran; que tenían dere

cho para imponerles su voluntad y hasta para disponer de nosotros como si fuéramos esclavos. Se engañaron: el tiempo de la servidumbre vil pasó ya, y hoy el hombre es libre, es dueño de sus actos y es señor de sus ideas.

Pero van más adelante aún: en su ilusión de una enloquecedora victoria fundaron caprichosamente directivas, haciendo figurar en ellas a personas a quienes supusieron penas estar conformes con sus ideas y pretensiones. Más tarde vino el desastre. Las directivas se deshicieron como el humo porque los ciudadanos honrados protestaron contra el doble abuso de emplear su nombre para malas obras y de acusarlos como partidarios de un bando que como el jimenista ataca intimamente los intereses del pueblo y los pone en amenaza. Ni se trabaja ni así se ganan simpatías. Debe trabajarse con dignidad aunque se pierda. El vencido debe siempre caer con honor.

Poco a poco esas gentes jimenistas se han ido convenciendo del fracaso de sus intentos. Su causa está desacreditada en toda la República. Los pueblos trabajadores, como Aserrí, la repudian, la abandonan, la retiran con altivez. Y ya no queda de ella sino el grupo de dioses y de paranoías que pretendieron trastornar a los costarricenses para lograr el dominio en las altas esferas del gobierno.

Los dioses se quedan solos, y al cabo no les quedará otro recurso que irse. Si, los dioses se irán, y con ellos aquellas ilegales y deshonrosas artimañas de que se valieron al principio «para cazar corderillos», como decían ellos; aquellos insultos y blasfemias, aquellas inculpaciones ruines y manguadas que descargaron furiosos sobre los hombres y los pueblos que no les reverenciaron, que no les quisieron y que no colmaron sus voraces ambiciones.

Aprended, oh dioses, a no confiar demasiado en vuestros orgullos, en vuestras grandezas, en esa superioridad que suponéis en vosotros y en virtud de la cual maltratais a los humildes, ofendéis a los buenos, y ultrajáis a la justicia, al derecho y en fin de fines, a la patria, la patria y la madre de todos.

Jimenistas de Aserrí, el pueblo os cono- ce y como sabe cual es su deber, no irá con vosotros al abismo. Id solos.

UNOS VECINOS.

Match en Alajuela

El próximo domingo se jugará en Alajuela una partida de foot-ball dedicado a don Rafael Yglesias Castro.

Participarán en ella los teams «Independiente Alajuelense» (Rojos) y el «Demócrata Josefino» (Blancos).

Por parte de los rojos irán: V. M. Rojas, Rogelio Fernández, Roberto Figueroa, Ramón Alvarado, Evaristo Solera, José M. Quirós, Fulgencio Borge, Gilberto López, Fabio Rojas, Ricardo Fernández U. y Amando Porras.

Suplentes: A. Alvarez, H. Morux, R. Soto.

Guarda línea: R. Castaing.

Por parte de los blancos irán: Eduardo Garnier, Joaquín Lizano, Víctor Peralta, Enrique Chavarría, Miguel Rodríguez, Víctor Chacón, Adán Calvo, Willy Henry, Víctor Calvo, Miguel Obregón, Félix Quesada.

Suplentes: Edwin Holst, José Guzmán, Carlos Casasola.

Guarda línea: Aníbal Amador.

El juez será, Andrés Van Der Laat.

Un tren expreso saldrá de esta capital por la Vía Pacífico a las 2 y 30 p. m. llevando a las personas que deseen asistir a dicho juego.

El desbande del Jimenismo

Declaración Política

Yo, Horacio Arguedas, vecino de la ciudad de Grecia, hago constar públicamente que desde esta fecha me adhiero espontáneamente a todos los hombres libres, conscientes y democratas que proclaman la candidatura del egregio ciudadano don Rafael Yglesias Castro para ejercer la Presidencia de la República, en el próximo período constitucional, y quien encausa las ideas de la Democracia y de los humildes hijos del pueblo de nuestra amada patria Costa Rica.

Grecia, marzo 14 de 1909.
Horacio Arguedas

PROTESTA

Yo, Fidel Umaña Herrera, hago saber: que yo no he autorizado a nadie para que mi nombre figure en la directiva jimenista, que los señores de ese bando instalaron en este Cantón. Este abuso como todos los del jimenismo, da lugar a creer que yo pertenezca a ese bando, sin pensarlo siquiera. Por tal hecho protesto enorgueamiento y hoy más que nunca cumplo con el deber de ciudadano al adhirerme francamente al gran Partido Civil que proclama como candidato al ciudadano don Rafael Yglesias Castro, el único que dará garantías al pueblo.

Fidel Umaña.

Testigos:—Joaquín Alvarez.—Epifanio Cordero.

ACLARACIÓN

Señor don Santiago Güell.

Por su digno medio suplico, haga el favor de manifestar al público en algún periódico de esa localidad que en vista de las muchas dificultades que me proporciona la política y debido a mis muchas ocupaciones me he propuesto retirarme completamente de la cuestión política, y por lo tanto retiro mi nombre y mi firma del bando jimenista y lo hago constar así para evitarme molestias.

Gonzalo Castro R.

San Mateo, marzo 15 de 1909.

PROTESTA

Figuré en las filas del Fernandismo—Jimenista, y por consiguiente de todas sus mordaces calumnias e insultos hacia el civilismo y su digno jefe, don Rafael Yglesias Castro. Por este motivo y otros y por que yo siempre he procedido con buena fe en la política como en mi vida privada, protesto de aquella adhesión equivocada y dirijo esa buena fe a donde sé que no se insulta en la tribuna como si fuera plaza de toros, ni tiene que andar el hijo del trabajo por media calle para dar paso a los llamantes levass. Seré Yglesista porque mi conciencia me dicta que sólo el seño Yglesias hará el bien a Costa Rica.

San José: 12 de marzo de 1909.

A ruego de Jesús Alfaro M., que manifiesta no saber firmar.—Raf. Ramírez.

TRES RIOS

LOS FARSANTES EN ACCIÓN

Con motivo de un «Viva Yglesias» puesto en la pared del edificio escolar, los jimenistas que no desperdician oportunidad para lanzar sus dicitrios contra el civilismo, hallan en esa sencilla una ocasión propicia para satisfacer lo, que ya se les ha hecho una necesidad imperiosa, a la vez, que simulando un celo hipócrita, pretenden engañar una vez más al pueblo. Dicen esos señores en una especie de protesta que publica «La República» del 16, que ellos procuran mantener limpio el edificio y nosotros les diremos que si eso fuera cierto sería nuevo porque las puertas del edificio son usadas por algunos como lugares excusados, que lo digan los Directores de las Escuelas! Pero para demostrarles más claramente que ustedes no proceden con sinceridad basta recordarles aquella vez que penetraron al edificio por una de sus puertas y después de hacer algunos daños rompieron una ventana para hacer creer que habían entrado por ahí! Recordámosles también que las dos máquinas de coser obsequiadas por el Ministerio de Instrucción Pública fueron sacadas del edificio por dos miembros de La Junta de Educación, para emplearlas en usos particulares y que todavía no han sido restituidas a la escuela no obstante hacer ya quince días de empezadas las tareas escolares. Y aquel adorno artístico colocado sobre el pórtico del edificio cuanto cuesta? Más de \$ 250-00 y este gasto se hacía en los precisos momentos en que el pueblo protestaba de un injusto y nada equitativo detalle. Todo esto aparte de los daños que el edificio ha recibido por permitir que en él se den funciones de parte de todos los que han venido a explotarnos. ¿Cómo es que ustedes los jimenistas no han dejado oír sus voces de protesta para aquel acto de pillaje, para el otro de logrería descarada, para el otro de despilfarro escandaloso y para el otro de inconsideración para los bienes del pueblo? Ustedes sabrán por qué y se lo callarán; pero nosotros vamos a decirlo jorgano los que incautos firmaron la protesta, ojalá también todo el pueblo! «porque entonces

no tenían necesidad de nuestros votos, y por que nunca han sido amigos del pueblo.

Quítense esa careta de patriotismo con que están engañando el pueblo para que éste, si, o sí, se sigue, sea a sabiendas de vuestros fines interesados y así quede desautorizada nuestra actitud.

Por último sepa el pueblo de Tres Ríos, que en nada es deudor a don Ricardo Jiménez, pues si él firmó el decreto disponiendo la terminación de nuestro edificio escolar, lo hizo con la misma indiferencia olímpica con que ha hecho y firmado otras cosas, debe el necesitado agradecer el auxilio que se le da con desprecio; no, mil veces nó.

Que don Ricardo no tuvo jamás interés en ese asunto, lo demostró no viniendo a enterrarse de nuestra necesidad como lo hicieron sus compañeros de comisión los diputados Villalobos y Camacho. ¿Por qué no vino? Porque nosotros éramos republicanos y don Ricardo siempre vivió con desprecio a nuestro Partido y a los pueblos que lo apoyaban.

Unos Civilistas de Tres Ríos.

DE EL PARAÍSO

Señor Director de «La Tribuna»:

San José.

Comienzo hoy la grata tarea de cooperar en la labor periodística que con orgullo y fé se afana en pro de una Causa honrada, noble y necesaria para el progreso y engrandecimiento material y moral de nuestra querida Patria, que por el antipatriotismo de sus lujos, cegados por pasiones personales, está en peligro de caer en un caos profundo.

El pueblo del Paraíso en su mayoría, reconoce que de los dos personajes que más se disputan en la política actual el solio presidencial, o sean, don Ricardo Jiménez y don Rafael Yglesias, éste es el que a un país como el nuestro, conviene y necesita indudablemente que le gobierne, tanto más que, bien conocidas de todo el mundo sensato, están las altas dotes que enaltecen y caracterizan al señor Yglesias, ya como simple ciudadano, ya como hombre de estado, que ponen de relieve su amor a su patria, su veneración a las instituciones sagradas a las cuales da su apoyo, y su respeto a la sociedad a la cual fecundiza antes que exterminar; sus propias é incontables obras que se ostentan gallardas en nuestro suelo tico. Hombres como éste, que con calor y cariño acoje al humilde, necesita la Nación para que la felicidad de que hoy disfruta, gracias al immaculado y atinado gobierno del Licenciado González Viquez no decaiga, ni sea trastornada.

Paraíso, pues, cifra y con mucha razón, sus ideales en la Candidatura del preclaro ciudadano don Rafael Yglesias Castro, y lleno de júbilo rendirá homenaje a los hombres de conciencia pura, de inteligencia despejada, que rechazando la desidia, pongan las riendas del Estado en manos tan expertas, talento tan prestigiado y sentimientos tan sinceros y sólidos, como son los del señor Yglesias y exclamará: «¡oor a Costa Rica y a su digno mandatario.»

Hoy con lujosísima concurrencia y en medio de consecutivo clamoreo «viva Yglesias», se instaló la Directiva Central Civilista del Paraíso, cuya nomina verá la luz pública pronto. Con esto, los aferrados admiradores del Licenciado Jiménez que por fortuna, si en todas partes son tantos como aquí, podemos decir de ese partido: «es más la bulla que las necesidades; verán que sus intereses políticos están de banca rota, que sus fuerzas son impotentes, que sus artimañas son estériles y que sudan inútilmente en trabajos políticos, y que por el contrario, el CIVILISMO se propaga, crece admirablemente con conciencia y honradez y que sus trabajos son fértiles, que la tierra civilista es floreciente y fécula y la jimenista infecunda!

Aquí el Jimenismo que hay se debe a los esfuerzos inauditos que con presión por sus créditos hacen a los infelices que les deben y no tienen con qué pagar, los arrendadores de dinero, bien conocidos del pueblo y cuyos nombres daremos cuando sea preciso para que caiga sobre ellos la sanción de un pueblo que maldice de sus crueles explotadores y usureros.

Lindo el modo ese de hacer propaganda: «Me dá la firma por Jiménez o te ejecuto.»

Paraíso, 14 de marzo de 1909.

MIR.

Desmintiendo a los jimenistas mentirosos

Juan Viñas, marzo 16 de 1909.
Sr. Director de «La Tribuna.»—San José.
Muy señor mío.

En el diario «La República», de hoy,

aparece la protesta de Juan Quesada, por haberlo puesto como vocal en la directiva central civilista de esa.

Hago constar que el vocal de dicha directiva soy yo; que mi nombre entero es Juan B. Quesada y que por consiguiente, está por demás la protesta de ese señor.

Soy de Ud. affmo. y S. S.

Juan B. Quesada.

Campo abierto

De San Juan de San José

Señor Director de «La Tribuna»:

En «La República» número 7.552 correspondiente al 17 del mes en curso se publica una nota que hierde directamente la personalidad del digno caballero don Rafael Vargas Quirós, actual Mandador general de Tournon y G.^o Suponemos antes de todo que el autor de tal nota es miembro de una familia de San Juan que cuando la Patria lo necesita para su servicio militar se oculta en las «vegas» de los ríos y se interna en los montes y se hace más montaraz que los venados para evadirse, ó apelan al dinero ó al médico para adquirir certificados que garanticen padecimientos de la vista, a fin de no verse obligado a manejar un arma de cartuel.

Creemos que don Rafael Vargas Quirós es un ciudadano como todos los hijos de Costa Rica y además está adornado de méritos indiscutibles tanto en su vida privada como pública. Y por consiguiente debemos, tirios y troyanos, concederle derecho para imisicarse en política y aun hacer la propaganda que a bien tenga como que él la sabe hacer dignamente.

En contradicción a lo que «La República» expone debemos hacer la siguiente aclaración: los pones que trabajan en los patios de Tournon justiprecian en lo que vale al señor Vargas Quirós y por lo tanto siguen sus opiniones é ideas especialmente en política y son ciudadanos honrados, trabajadores, democratas y como tales, deben seguir la Causa democrata, la causal del pueblo, la causa de las gentes trabajadoras, la Causa Civilista cuyo digno abanderado don Rafael Yglesias Castro ha demostrado su amor por la Patria y sus ideas democráticas y progresistas bajo el lema de «Paz, Progreso, Trabajo y Libertad!»

Es falso que los altivos y honrados ciudadanos de que trata «La República», se hayan totalmente adherido al jimenismo, como también es cierto que el individuo que ataca al señor Vargas Quirós no es honrado ni decente, pues no sabe hacerse responsable de sus actos.

Los CIVILISTAS de San Juan sabemos quién es el señor Vargas Quirós y comprendemos que no le hieren las ofensas gratuitas de enemigos oscuros.

JULIÁN CHAVEZ,

JUAN J. VALENCIANO.

Alberto Benavides Solano

En «La República» del 19 del corriente aparece un sueto titulado «Importante Declaración», y el cual lo firma Alberto Benavides quien declara q'sus ideales son los del Partido Republicano y q'se adhiere a la Candidatura de don Ricardo Jiménez. Esa declaración está testimoniada por don David Quirós, don Alberto Vargas Calvo y don Manuel Zúñiga B.

En el Partido Civil hay un panadero que también se llama Alberto Benavides y quien ha escrito varias cartas abiertas a Juan Acuña, también panadero, tratado en ellas cuestiones que interesan a su gremio. Este señor Benavides, civilista y panadero, autor de las susodichas cartas ha venido hoy a traernos el siguiente «Mentis» contra «La República», el que nos lo ha dado ante tres personas de respeto que pueden responder del hecho apuntado:

MENTIS

Declaro solemnemente que yo no he protestado adhiriéndome a la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez. Ni siquiera conozco a los testigos que se citan en «La República» de hoy. Si es que hay otro Alberto de mi mismo apellido paterno, manifiesto que yo soy ALBERTO BENAVIDES SOLANO, autor de dos hojas lanzadas al público contra el Lic. Jiménez como hombre político, lo que hice como democrata convencido y en defensa de la justicia, en pro del gremio de panaderos a que pertenezco.

Con mucha honra me mantengo en mi puesto como soldado de la causa democrática que postula la candidatura de don Rafael Yglesias Castro, para la Presidencia de la República.

ALBERTO BENAVIDES SOLANO.

Hay varios testigos.

15703. IMPRENTA LINES

Espacio Reservado

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,
flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 119 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO
ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO
Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL
Dentista Alemán
FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE
Cerveza de gusto y muy agradable al paladar.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despachará en su casa de habitación situada detrás de la Iglesia de la Dolorosa.—Casa de dos pisos.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPECHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

**¡Oiga Usted,
amigo!**

Véndese:

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la «Nueva Agencia de Emilio Alpizar A.» Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia. San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la venta y compra de fincas en San José y provincias.

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

En la Renombrada Carnicería —CANOSSA—

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz, molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi, de Turin. Ferrouina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

**Calzado á la medida
y al gusto del cliente.**

Tengo hormas francesas, americanas y españolas
Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,
N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

Ha comprado su despacho al Dr. Ernesto Saborío.

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRIS.)

Establecido en la casa de la sucesión de don Telésforo Alfaro en la Avenida Central, donde ofrece sus servicios al público de hoy en adelante.

ANTONIO FONT
COMPRO VENDO Y ALQUILO
Libros de todas clases

Al lado de la Oficina de Mr. Wolf 50 varas al S. de la Cabaña

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A \$ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—**Rafael Paut.**